

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA AVISOS Y NOTICIAS

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 »

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Utilísima en la estitqueiz habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un optimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

PALMA

Anteanoche una mujer que salía del Teatro Balear resbaló produciéndose algunas contusiones.

En un carruaje de alquiler que esperaba á otra familia que estaba en el teatro fué trasladada á su casa.

Por la policía han sido conducidos al depósito de Capuchinos tres muchachos presuntos autores de varias ratetas cometidas en las afueras de esta ciudad.

Ayer por la mañana al bajar en la calle de la Marina de un carruaje una mujer, equivocó el pé produciéndose una fuerte rozadura en una pierna teniendo que ser auxiliada por unos vecinos.

Anteanoche en la calle de Lulio ocurrió una reyerta entre varios individuos resultando dos de los contendientes con ligeras heridas.

Entervino en la disputa un agente de la autoridad que restableció el orden, denunciando á los agresores á la autoridad competente.

Según noticias recibidas de varios pueblos las lluvias caídas anteanoche en esta ciudad fueron generales en toda la isla y copiosas en los pueblos de Llubí, Muro, Sineu y Montuiri.

A consecuencia del mal tiempo reinante en el día de ayer fué suspendida la tirada de pichón que había de celebrarse en el *Corp Mart*.

Se verificará el próximo sábado, festividad de San José.

Desde la Plaza de San Francisco á la Calle de San Cayetano se ha extraviado un pendiente con un rubí rodeado de diamantes.

En esta administración designarán la persona que lo ha extraviado, la que gratificará el hallazgo.

A causa de lo desapacible de la mañana y del mal estado del campo, se aplazó para el día 19 á las 4 de la tarde, el partido de foot-ball que debió celebrarse ayer en el Velódromo de Tirador, entre los teams «Palma» y «Veloz».

La entrada en el Velódromo será por invitación, sirviendo las mismas que se repartieron para el partido aplazado.

El almendrón se cotizaba el sábado último en el mercado de Felanig á 80 pesetas lor 42'37 kilogramos.

Los limones embarcados en Sóller para el mercado francés se pagaban el viernes último á 6 pesetas la carga.

Las naranjas á 6'25 pesetas la carga de buena calidad.

La Exposición humorística

El *Vernissage*
La misma pluma que días pasados trataba aquí, humorísticamente, del concurso humorístico del *Círculo Mallorquín*, describe en galano estilo el primer acto oficial de la mentada exposición el *vernissage*.

Ya predecíamos en la anterior información que el éxito del primer Concurso Humorístico superaría á lo imaginado por los mismos organizadores. Innumerables obras adornan las paredes del salón convertido por habilísimas manos y no menos agudo ingenio en hermoso *hall*, cuyos plafones están vestidos de paños de matiz uniforme que hace destacar los *trabajos* expuestos. Dicho *teipz* está rematado en la escocia y zócalo por una guirnalda de hojas naturales que brindan á la vista enormes frutos, cuyo esmalte dorado da una nota de hermosa visualidad. El centro de los paños lo coronan cuatro medallones de guirnalda, con fondo porusia en donde se leen con caracteres dorados los nombres de cuatro pintores insignes, reyes del arte caricaturesco, Goya, Gavarin, y Busch y de sus lados arrancan pabellones de follaje, otorgando á la escocia á estilo romano. El zócalo del mismo tono que los medallones da el viso de severidad á la estancia. Cuatro artísticas pilastras sostienen otras tantas esculturas y en el punto medio del salón, se empleó un *puí* cuyo elegante remate armoniza el conjunto, ofreciendo una impresión del buen gusto y exquisito arte que ha presidido al decorado é instalación de la Exposición. Hoy no adelantamos nada acerca de lo mucho bueno y bello que hemos visto expuesto porque da ello nos ocuparemos al reseñar la inauguración oficial. La fiesta de ayer fué el presentimiento de las dos futuras y con eso declinamos bastante.

El cronista indeciso, no sabe cómo escribir su labor; en su cerebro vibran

todavía las impresiones sentidas y en su retina se desarrollan policromas visiones que sucediéndose cinematográficamente, dan una resultante riquísima en color, pero intraducible en cuartillas; cuando se siente mucho, se piensa poco y el propio sentimiento es muy difícil llevarlo al papel con la veracidad que honradamente se desea. El cronista recuerda á Fernandor, Monte-Cristo, Kasabal, Madrízzy y siente envidia de sus fáciles plumas; el *vernissage* tuvo su típico y verdadero carácter. Los *artistas* reclamaban ante el Comité ejecutivo y discutían acaloradamente la más adecuada colocación de sus producciones. Otros se quejaban de que la luz no llegase limpia á reflejarse en su lienzo; otros, maldiciendo á la humedad porque implacable había reblandecido la masa de su escultura poniendo de manifiesto dolorosas grietas. Otros estoicos, callaban, y en su mirada soñadora se revelaba la íntima vanidad que produce la contemplación de la propia obra superior á todas, como es natural.

Los últimos martillazos y purpúres pinceladas coincidieron con la invasión del público, que recorrió afanosamente las instalaciones y prorrumpla en exclamaciones ante la monumental magnitud de obras, y ante el indiscutible valor artístico de unas y chispa ingeniosa de otras. Hubo momentos en que fué imposible entrar en el salón, un continuo bullir, un bosque oscilante de plumas, una masa compacta de elegantísimas siluetas, mezclábanse confusamente y todos los tonos de sedas y encajes, se esfumaban como el iris para formar un conjunto de luminosa intensidad y vibrante plasticidad. Parecía que en una paleta enorme habían tomado vida las manchas de color y surgían en forma de bellísimas mujeres, todas hermosura y elegancia. La nota negra la daba el *groom*, que el Comité había encargado al Congo directamente y que llegó momentos antes del *vernissage* en paquete postal por el cable de Javea.

Es muy difícil apuntar los nombres de todas las damas que brillaron el acto con su presencia y por anticipado pedimos perdón á las que involuntariamente omitamos. Tuvimos el gusto de ver á las Sras. y Srtas. de

Ortega, García Leal, Domínguez, Nouvilles, Comasem, Garau, Canals Alomar, Aris, Ribot, de Haro, Orlandis, González, Campuzano, Bonet, Decallar, Bosch, Hévia, Lago, González Moro, Sancho, Alcover, Villalonga Alomar, Moreno Castañeda, Sancho y Sagáz, Obrador, Villalonga Aguirre, Verdager, Costa, Blanes, Campaner, Serra, Díez, Garau y Perez, Pou, Nadal, García San Miguel, Felin, Salvá, Pinto, Montaner, Alvarez, Vidal, Torres, Pastor, Chulvi, Maura, Bestard, Alomar y Bouzú, Lopez Sirgado, Montenegro, Blanes y Viale, Meyffren, Sureda, Frontera, Martínez de Tejada, Izquierdo Monserrate García y otras muchas que sentimos no recordar.

A pesar de la lluvia, la animación fué en crescendo, hasta cerca de las diez.

TELÉMAGO

Un ahorcado

Anoche circuló la noticia de que había puesto fin á su vida ahorcándose en su propio domicilio un vecino de la calle de Vallori.

Procuramos confirmar la noticia y efectivamente el suicida habitaba el piso tercero de la casa número 3 de la citada calle.

Le llamaban Juan Bonnin Cortés, casado de 61 años de edad, y actualmente ocupaba el cargo de conserje de la Sociedad de socorros mútuos *El Auxilio*.

Según pudimos averiguar dicho individuo comió con su familia sin que se observara en él nada anormal.

Al atardecer se fué á una de las habitaciones interiores de la casa lo que no estrañó á la familia, pero al llamarle para cenar y ver que no respondía fueron en su busca encontrándole cadáver.

La habitación es de techo muy bajo así es que para llevar á cabo su propósito tuvo que doblar las piernas quedando como si estuviese acrodiado.

Puesto el hecho en conocimiento de las autoridades se personó en el lugar de la ocurrencia el Juez de instrucción don Emilio Torres, el médico Sr. Gayá, los inspectores de policía y el Comandante de la guardia municipal.

El primero empezó la instrucción

de las oportunas diligencias ordenando el levantamiento del cadáver.

Se ignoran los motivos que pudieron inducirle á tentar contra su vida, creyéndose que fué debido á un ataque de enagenación mental.

De Sociedad

Ha fallecido en Marsella el comerciante sollerense don Guillermo Castañer y Rullán, después de ligera enfermedad.

Tenia el proyecto de abandonar en breve su negocio en Francia para disfrutar en Sóller del capital ahorrado en una vida de laborioso trabajo.

D. E. P.

El cadáver del señor Castañer fué embalsamado convenientemente y se halla en el depósito del cementerio de Marsella, desde donde será conducido á Sóller, tan pronto se haya despachado la documentación indispensable para estos casos.

A bordo del vapor «Lulio» llegaron ayer de Valencia, don Luis Cortés, don Juan, don Pedro Gomez, don Luis Liadó, don Antonio Ramis y don Juan Pons.

Ayer tarde salieron para Mahón á bordo del vapor «Isla de Menorca» don Conrado Pons, don Pedro Ballester, don José Ruiz, don Antonio Cortés, don Antonio Creus y don Luis Sancho.

Como verán nuestros lectores en la sección telegráfica, el próximo sábado llegará á esta, para verificar su acostumbrada excursión científica anual por nuestra isla, el Catedrático don Odon de Buen acompañado de un grupo de estudiantes de la Universidad de Barcelona.

Anoche á las doce dejó de existir después de aguda dolencia la joven señora doña Juana Ana Piña y Piña, que baja al sepulcro cuando las caricias de sus hijos y el cariño de su familia le alegraba la vida.

Descanse en paz.
Reciba su desconsolada familia y en especial su esposo don Luis F. Rey, la expresión de nuestro pésame.

Ejercicios para hombres

En la iglesia de Montesión dieron principio al atardecer de ayer los ejercicios espirituales para caballeros que anualmente se celebran en aquella iglesia durante la semana de Pasión.

Dichos ejercicios corren, como ya anunciamos, á cargo de los RP. PP. Casas y Ruiz Amado, este último venido exprofeso á Palma con este objeto.

La concurrencia fué numerosísima llenando por completo los caballeros que á los religiosos actos concurrían en la iglesia de Montesión.

Tanto la meditación como la institución versaron sobre el fin del hombre.

TEATROS

La empresa de este teatro ha prescindiendo, desde el sábado, del trabajo de la completista Pepita Sevilla.

En las sesiones de ayer trabajaron la troupe Taylor y los Washington.

El teatro se vió, como domingo, con mucha concurrencia.

Balear

Ayer se registró el éxito mayor de taquilla desde que se ha inaugurado. Tuvieron que devolverse muchas localidades y entradas, pues el teatro no podía contener más público á pesar de estar todo lleno, pasillos y reparedores, de espectadores, que de pie aguardaban poder coger un asiento.

Notas municipales

Los asuntos puestas á la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse esta noche el Ayuntamiento son entre otros los siguientes:

Instancia del Presidente del *Círculo de Obreros Católicos* pidiendo se apoye la proposición del Concejal Sr. Sabater respecto á la donación de una casa para el obrero.

Doce dictámenes de la Comisión de obras proponiendo se conceda permiso á los señores don Antonio Fullana, don Francisco Pascual, don Francisco Villalonga don Jaime Magraner, don Francisco Pascual, don Francisco Serra, don Cristóbal Tur, don Juan Segura, don Juan Durán, don Miguel Escalós, don Ignacio Seguí y D. Cayetano Forteza para efectuar obras particulares en sus fincas y diferentes concesiones de agua.

Otro id. id., sometiéndolo á la aprobación del Ayuntamiento la liquidación final de las obras terminación del puente situado sobre el camino dels Reys número 1.

Otro id. id., proponiendo se apruebe el justiprecio de la parcela expropiada en la casa número 17 calle de Sales.

Dictamen de la Comisión de Hacienda sobre donativo para la exposición de productos de las Baleares y Semana Deportiva.

Otro id. posibilidad de un crédito de 4.000 pesetas para adjudicar una casa á un obrero.

Otro id. pago de imprevistos de la gratificación al Ayudante de la Escuela de Artes é Industrias señor Galabert por servicios 1909.

Sorteo de los vocales que han de suplir á los señores de Ignorado paradero para completar la Junta municipal.

Dictamen de la comisión de Alumbrado proponiendo que en los nuevos faroles que han de instalarse en la calle de Colon con motivo de la reforma del alumbrado de dicha calle se coloquen tres mecheros en vez de uno.

Otro id. sobre la aceptación de la Real orden referente á los desmontes del glasió de Santa Catalina.

Otro id. se entreguen á los hermanos Felin determinada cantidad en cumplimiento del fallo del Gobierno civil.

Otro id. la donación desde primero de año del arriendo que satisfacía la cina Variedades.

En el «Círculo de Obreros Católicos»

Una conferencia
«Cultura española. El deber de la cultura». Tal fué el tema desarrollado ayer en el *Círculo de Obreros Católicos* por el distinguido médico don José Sureda Massant.

Después del exordio dijo que sólo trataba de hacer un poco de propaganda civilizadora para la regeneración de la patria por medio de la cultura que á todos nos interesa.

Añadió que se han ido esfumando los deberes que á todas competen, á unos ípocos lo cual resulta en detrimento de la patria.

Las funciones más elevadas no excluyen las elementales tanadando que en la sociedad sucede una cosa parecida á lo que acontece con el organismo humano.

Con minuciosidad de datos explicó el funcionamiento de dicho organismo haciendo luego aplicaciones al régimen social.

En las sociedades antiguas el verdadero ideal era el de la patria; cita el caso de Esparta en donde el niño endeble que no servía para soldado era muerto.

Las tales sociedades no obstante su rudeza y á pesar de sus grandes defectos ofrecen ejemplos dignos de imitación.

El conferenciante acotó la tesis que iba desarrollando, con multitud de citas de autores, demostrando una gran erudición.

Audió á las clases que en el *Círculo de Obreros Católicos* se vienen dando, fomentando así, á medida de sus fuerzas, la propagación de la cultura.

Al terminar el conferenciante su labor fué muy aplaudido.

El M. I. Sr. Conciliario usó luego de la palabra, diciendo que para agradecer de alguna manera los trabajos en pró del *Círculo* realizados por el Sr. Sureda, se ha adoptado el acuerdo, por iniciativa de uno de los socios, de imprimir, por suscripción popular la conferencia que acababa de pronunciar.

El muermo en Mahón

Hablando con el señor Bosch
El sábado regresó de Menorca el Inspector provincial de Higiene pecuaria don Antonio Bosch que como dijimos se trasladó á dicha isla cumpliendo órdenes del señor Jefe de Fomento y Gobernador interino de la provincia, en virtud de haberse declarado la enfermedad del muermo en el ganado del *Escuadrón de Caballería* de aquella isla.

Hablamos con el señor Bosch para que nos diera algunos detalles de la causa de aquella enfermedad.

El señor Bosch nos dijo: que efectivamente por las noticias que le dieron el Subdelegado de Veterinaria del partido de Menorca y Veterinario titular de Mahón pudo confirmar que la enfermedad de que se trata es el muermo.

Sobre la naturaleza de esta enfermedad tengo ya expuesto en artículos, folletos y conferencias lo peilgroso que son las fases de la misma.

Con motivo de mi ingreso en la Real Academia de Medicina, en mi discurso que lei sobre «Zoonosis transmisibles al hombre más frecuentes» decía del muermo.

«Que era una enfermedad de las más emhementemente contagiosas al hombre y mayoría de mamíferos, que algunos autores le colocan en el grupo de las fiebrunas crónicas ó proliferantes. Durante nuestra práctica particular y oficial, no hemos obser-

vado más que tres casos en otros tantos caballos, que fueron importados en 1882 con destino á unas corridas de toros y que fueron sacrificados para impedir el contagio y diseminación en esta isla».

«Que esta enfermedad ha existido en estas islas, nos añadió, lo demuestra evidentemente un importante folleto publicado por mi distinguido compañero y amigo don Enrique Fajarnés en el que con elocuentísimos datos demuestra la invasión que sufrieron los ganados de de esta isla en el año mil setecientos y pico».

Por lo que respecta á las gestiones practicadas en mi viaje á Menorca debo decir que como se trataba de unos casos ocurridos en el ganado perteneciente al ramo de Guerra mi primera gestión fué ponerme al habla con el Sr. Alcalde de Mahón y convenimos en que se convocara la Junta municipal de Sanidad para tratar asunto tan delicado y no herir susceptibilidades.

Entre los acuerdos tomados recuerdo poder citar los siguientes:

1.º Suplicar al Excmo. Sr. General Gobernador Militar de la plaza preste su apoyo y ordene lo que estime procedente y evitar la propagación del mal prohibiendo salga á la vía pública ninguno de los caballos del Cuartel de caballería, de *Cos nou* que á juicio del veterinario del *Escuadrón* ofrezca sospecha de estar enfermo, é interesar de la propia autoridad no permita la salida del local de ningún caballo hasta que haya desaparecido el peligro.

2.º Construir seguidamente un abrevadero en las inmediaciones del cuartel de caballería, facilitando al mismo desde luego medias cubas para abrevar el ganado.

3.º Prohibir comuniquen con el exterior los dos caballos del referido *escuadrón* que están en un establo de la cuesta de la Alameda junto al fieltro, mientras por el Sr. Veterinario Militar no se acredite gozan los mismos de perfecta salud.

4.º Construir un local provisional para ganados enfermos en el propio cuartel de *Cos nou*.

5.º Desinfectar los abrevaderos de la Alameda y del lado de San Pedro, prohibiendo mientras se lleva á efecto esta operación abrevar las caballerías.

6.º Incinerar los caballos que se sacrifican ó mueran de muermo.

7.º Poner este acuerdo en conocimiento del Ayuntamiento.

Pocos días después volvíose á reunir la mencionada Junta acordando prohibir extraer el estiércol del cuartel de Caballería é interesar de Jefe militar de la plaza ordenase su destrucción por el fuego.

Prohibir salgan los gatos ó perros que pueda haber en el cuartel, en el local de la cuesta de la Alameda en donde se encuentra un caballo en observación ó en otro lugar cualquiera en que exista ganado enfermo ó sospechoso.

Estos acuerdos han sido comunicados al señor Gobernador civil.

Además encargue al veterinario titular el mas exacto cumplimiento de todo cuanto se dispone referente á la desinfección del camino y calle por donde ha circulado ganado sospechoso de estar aracado de esta enfermedad.

Ha añadido el señor Bosch que entre aquel vecindario reina la alarma consiguiente con motivo de lo peilgroso de esta epizootia, pero que es de esperar que las autoridades militares, con la cooperación de los civiles procurarán poner á salvo la sanidad pública y la de los intereses pecuarios, pues obrando todos de comun acuerdo y con las medidas higiénicas que para cada caso se adopten se podrá evitar la propagación de la enfermedad.

Del Ejército

Por la sección de Instrucción, Reclutamiento y Cuerpos diversos del ministerio de la Guerra, se ha dictado una real orden disponiendo que las clases é individuos de tropa declarados inútiles para el servicio de las armas no sean baja en sus cuerpos hasta la resolución de los expedientes que con arreglo al artículo sexto del reglamento del Cuerpo de Inválidos se debe tramitar, y que los que indebidamente lo hayan sido, vuelvan á causar alta en los mismos desde la fecha en que se produjo la baja abonándose por los cuerpos los devengos que en el tiempo de baja les hubiesen correspondido.

Ha solicitado el retiro el coronel de Infantería don Apollinar Barrado é liareguel.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer.

Procedente de Valencia é Ibiza, llegó á las once y media de la mañana, el vapor correo «Lulio» conduciendo la correspondencia carga y pasajeros.

—A las seis y media de la tarde salió para Mahón el vapor correo «Isla de Menorca», embarcando la valija carga y 12 pasajeros.

CULTOS

Para hoy
Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en San Francisco dedicadas á Nuestra Señora de las Angustias: Exposición á las siete; á las diez y media Misa mayor cantada; por la tarde á los cinco actos de coro, Corona, meditación, estación cantada y reserva de S. D. M.

A Nuestra Señora de Belen en el Santo Hospital.

Para mañana
Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen n en S. Francisco dedicadas á Ntra. Sra. de las Angustias: Exposición á las siete, á las diez y media Misa mayor cantada; por la tarde á los cinco actos de coro, Corona, ejercicio de los Trece Marjes de San Antonio, Septenario de Nuestra Señora de las Angustias; procecion Te-Deum y reserva de S. D. M.

A Ntra. Sra. de la Asunción en la Catedral (Privilegiada).

Sociedades y Corporaciones

Sociedad del Alumbrado por Gas

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta General celebrada el día de hoy, todos los días laborables, á partir del lunes 21 hasta el 18 de Marzo próximo, desde las 9 á las 13 y después de esta fecha, solamente los sábados.

Los señores accionistas que no hayan de cobrar en nombre propio, deberán entregar la debida autorización.

Palma 18 Febrero de 1910.—El Director, Luis Pascual.

La Palma de Mallorca
Compañía Mallorquina de Electricidad

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, en uso de las facultades que le concede el artículo 14 de los Estatutos vigentes, convoca á los socios á la Junta general ordinaria, que se celebrará el 21 del actual, á las once horas, en el domicilio social, Zangle, 5, arregladamente al artículo 13, para examinar y en su caso aprobar las cuentas y balances, conforme el artículo 22, de dichos Estatutos.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas, los cuales para asistir á esta Junta, deberán depositar sus acciones ó los resguardos de hallarse depositadas en algún establecimiento de Crédito hasta las once, del día 20 del presente mes.—Palma 11 de Marzo de 1910.—El Presidente, El Conde de Ayamans.—El Secretario, Jorge Aguiló.

Cerveza A. DREHR de Trieste, (Austria) propia para mesa. Se recomienda á las personas de buen gusto.

Una peseta frasco
Depósito CENTRO FARMACEUTICO.

VENTA
Se vende media cuarterada de tierra, poblada de almendros, con una casa de planta baja y piso, cuatro cuartos dormitorios y demás dependencias. La finca radica en el Pont d'Inca, tiene agua de fuente y es conocida por *Cala Gayeta ó Can Marqués*. Informar en el Párroco de San Miguel, Tamorer, 9, 2.º

OFICIALES
Se necesitan buenas suetas. Dirijirse Colón, 39, EL AGUILA.

NODRIZA
Hay una de 18 años de edad y leche de dos meses, desea criatura para lactar, tante en su casa como en la de los padres. Informarán calle de la Plaza, 24, Campos.

Minas de petróleo
Cuatrocientos veinte mil metros cuadrados para explotar, formaría sociedad ó compañía con socio de capital. Para más detalles Unión, 44, 1.º, Palma.

Zapateros
Se necesitan oficiales para trabajar todas las clases, desde el calzado para Señora y Caballero hasta el de muniación. Informes: «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

MATRIMONIO
sin hijos, desearían encontrar caballero para vivir como en familia, en punto céntrico. Informar en «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

DESPACHO
de vinos generosos, rancio, moscatel, Málaga y de mesa y del gran LICOR VERDAD y del tipo anís FLOR DE MALLORCA. Informar en «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Pedro José Esbarrench
SANTO CRISTO, 4

LAS HIJAS BIEN EDUCADAS
Esta obra cuya repetición á los suscriptores de LA ALMUDAINA que están abonados á ella ha terminado, se encuadrará en los talleres de Amengual y Muntaner, con cubiertas grabadas al fuego hechas adrede, al módico precio de 1'25 pesetas ejemplar.

TELEGRAMAS

DOS INTERVIEWS

DE POLITICA MALLORQUINA

Barcelona 13 a las 22:10

Hablado con el nuevo Gobernador de Baleares.—Manifestaciones del señor Valenzuela.—Visitas a Weyler

He sabido que estaban en esta población el nuevo Gobernador civil de Baleares, señor García Bernardo y el jefe de los demócratas mallorquines, don Juan Valenzuela.

Sabiendo que se embarcaban ambos esta tarde para Palma, he estado a bordo del vapor *Balear* conferenciando con los señores García Bernardo y Valenzuela.

El nuevo Gobernador de esa me ha dicho que no pensaba de nombrar para ningún cargo, pues proyectaba pasar las fiestas de Semana Santa al lado de su familia, pero que el señor Canalejas le indicó que convenía fuera a las Baleares para encargarse del Gobierno civil.

Obedece, ha añadido, pues la indicación del Presidente era para mí una orden.

Respecto a mi gestión, continué diciendo, nada puedo decir más que me inspiraré en el propósito general de mantener en la provincia, la quietud y el orden inspirándome en la justicia. No tengo instrucciones especiales pero el Gobierno me las enviará para cada caso concreto.

Desconozco las islas Baleares, me ha añadido, pero para mí me es muy satisfactorio ir a un país cuya intelectualidad se impone en España por su propio valer.

Con suma cortesía me encargó que saludara a la dirección y redacción de LA ALMUDAINA de su parte.

Después he hablado con el señor Valenzuela, también a bordo del *Balear*.

El señor Valenzuela me ha dicho que espera mucho de la actuación del grupo de demócratas de Baleares.

Para formarlos, ha añadido, no he suplicado a nadie y he admitido a todos. Es casi seguro que el grupo de mis amigos los demócratas, luchara en las próximas elecciones.

El señor Canalejas ha comprobado que se ocupa con gran interés de cuanto afecta a Baleares.

El señor Valenzuela ha almorzado hoy con el general Weyler.

Me ha dicho que todos los rumores que circulan en Madrid sobre su dimisión de Capitán general de Cataluña, de su traslado a la jefatura de las tropas de Melilla para sustituir al general Marina y de que aspire a la presidencia del Consejo son pura fantasía.

El nuevo Gobernador de Baleares ha almorzado hoy con unos parientes que tiene en Barcelona.

Después del almuerzo, ha ido a saludar al general Weyler.

Corresponsal.

POLITICA

Madrid 12 a las 24

La candidatura republicana de Madrid

Se asegura que la candidatura republicana de Madrid en las futuras elecciones de diputados a Cortes estará formada por los señores Perez Galdós, Sol y Ortega, Pablo Iglesias, Rodrigo Soriano, Lerroux y Castrovido, director de «El País».

Noticia desmentida

Es inexacta la noticia circulada de que el señor Canalejas llevara a Sevilla ninguna propuesta para recompensas de guerra.

Toma de posesión

Hoy ha jurado el cargo de Consejero del Tribunal Supremo de Guerra el Contraalmirante señor Estaña.

Preparativos

Los miembros del Centro de Defensa Social activan los preparativos para las próximas elecciones de diputados a Cortes.

Afirmase que presentarán varios candidatos.

Obsequio a Canalejas

El Ayuntamiento de Sevilla obsequió con un espléndido banquete al señor Canalejas.

Asistieron al acto las autoridades pronunciándose entusiastas brindis.

Madrid 13 a las 18:35

Telegramas de Canalejas

El ministro de la Gobernación, señor Merino, ha recibido telegramas

del señor Canalejas mostrándose satisfechísimo de la adhesión que recibe el Gobierno de valiosos elementos de Andalucía.

En dichos telegramas dice el señor Canalejas que ignora cuando irá el Rey a Rejeray (textual) pues si fuese mañana le acompañaría y en caso contrario regresará hoy a Madrid.

Canalejas en Sevilla

Telegramas de Sevilla dicen que Canalejas trabajó toda la mañana con su secretario particular.

Le visitó una comisión de fabricantes de corchos taponeros, pidiéndole se gestione la rebaja de los derechos arancelarios de Italia, sobre los taponeros.

El señor Canalejas los ofreció estudiar el asunto y negociar un Tratado de comercio con Italia.

Además les indicó que el obrero Borsallo, secretario del Centro Corchero vaya a Madrid y en el caso de que no tenga recursos se le subvencionará para pueda hacer el viaje por el Estado.

Despacho de Canalejas con el Rey

El señor Canalejas despachó con S. M. el Rey, almorzando ambos con el general Aldave después de terminado el despacho.

Durante el almuerzo el señor Canalejas informó al Monarca de los asuntos de actualidad.

El general Aldave marcha mañana a Centa a encargarse del mando de aquella plaza.

Canalejas prolonga su estancia en Sevilla

El señor Canalejas prolongará su estancia en Sevilla probablemente hasta el miércoles.

Besada no quiere ser diputado

Dicen de Villagarcía que un periódico publica un telegrama de su corresponsal en Madrid, diciendo que el exministro señor Gonzalez Besada ha resuelto no aceptar acta alguna en las futuras Cortes.

Su resolución, añade el corresponsal, no está relacionada con los últimos sucesos políticos; pues desea pasar una temporada en libertad para dedicarse a asuntos particulares.

Se le hicieron ofrecimientos de un acta fuera del distrito de Villagarcía que no aceptó.

Termina el telegrama diciendo que la actitud de Besada no significa discrepancia ni alzamiento político.

Visitas de Canalejas

El señor Canalejas visitó el archivo.

La Junta de Obras del puerto le obsequió con una gira por el Guadalquivir.

Luego le invitó a una comida el Ayuntamiento, asistiendo todas las autoridades.

No se pronunciaron brindis.

A visitar un pantano.—Porque se ha aumentado la guarnición de Ceuta

El señor Canalejas acompañará al Rey a visitar el pantano de Guadalquivir.

Hablado con el señor Canalejas nos dijo a los periodistas que el aumento de la guarnición de Ceuta, se debe a la incorporación de reclutas.

Campaña de alarmas.—Merino se lamenta.—Supuestas operaciones en Ceuta y Melilla.—Las negociaciones en el Vaticano

El ministro de la Gobernación señor Merino se lamenta de la campaña de alarmas sobre supuestas operaciones en Ceuta y Melilla, que hacen algunos periódicos, y añade el ministro que entiende que deberían emplearse otros medios para combatir al Gobierno y no infundir en el público un estado de inquietud que a nada conduce.

Dijo además el señor Merino que nuestras relaciones con Francia e Inglaterra son muy cordiales y no hay que temer complicaciones de ninguna clase.

Nosotros, sigue diciendo, desarrollaremos en Marruecos la política de atracción sin dificultades.

Tampoco existen ninguna clase de dificultades con Roma respecto a nuestras gestiones sobre la reforma del Concordato, las que se hacen con el Vaticano de una manera correcta y normal.

Conferencia de generales

Ha conferenciado el general Alfau con el ministro de la Guerra, general Aznar.

Luego éste conferenció con el general Marina, quien le dió cuenta de las entrevistas que tuvo con el señor

Canalejas y con el ministro de Estado señor García Prieto sobre los estremos que habían abarcado referente al Ejército de ocupación en Africa, de las obras que son necesarias efectuar allí para asentar nuestra influencia en Marruecos y de la política que es necesario desarrollar para conservar las posiciones conquistadas durante la última campaña y demás plazas españolas y de la actitud que conviene adoptar con los indígenas.

Madrid 13 a las 24

Regreso de Moret a Madrid

El señor Moret ha anunciado a sus amigos que mañana saldrá de Granada a Madrid.

La mayoría de estos se proponen ir a esperarle en la estación.

Sobre la candidatura republicana

El Radical dice que carece de todo fundamento la candidatura republicana por Madrid que ha publicado la prensa.

Añade que hasta que se publique el Real decreto de disolución de las Cortes no se fijará la candidatura.

LOS SUCEOS DE MELILLA

Madrid 13 a las 18:35

Banquete en Chafarinas

Un telegrama oficial expedido en Chafarinas por el comandante jefe accidental al ministro de la Guerra, dice que el general Larrea, jefes y oficiales de la guarnición de Cabo de Agua y la tripulación del transporte «Almirante Lobo» reunidos bajo mi presidencia en fraternal banquete para celebrar el segundo aniversario de la ocupación de Cabo de Agua, saludan a vuestro y todos los compañeros del Ejército, publicando eleve a S. M. el Rey el testimonio de profunda adhesión y respetuoso afecto con que saludamos a los soldados de la Patria [al Ejército], al egregio soberano desde esta interesante región de la tierra africana.

Aniversario de la ocupación de Cabo de Agua

Dicen de Melilla que las fiestas del aniversario de la ocupación de Cabo de Agua han sido animadísimas, habiéndolas presidido los generales Sotomayor y Larrea.

Los moros han sido obsequiados, dando alegres vivas a los Reyes de España y al general Marina.

Recompensas de la campaña

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra, publica la lista de recompensas que anunció oportunamente con motivo de las acciones libradas el día 30 de Septiembre último.

Fuerzas de caballería atacadas por el enemigo

Una pareja de caballería del Lusitania que patrullaba, fué agredida por el enemigo en la Alcazaba de Zeluán.

COTIZACIONES

Madrid 12 a las 18:35

Interior, contado	97'95
Interior fin de mes	00'00
Amortizable, 5 p.	102'45
Amortizable nuevo	94'95
Banco de España	463'00
Compañía Tabacalera	382'00
Francos	6'80
Libras	26'93
Exterior	97'15

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 12 a las 24

La fiesta del Sainete.—Animación.—Esplendidez de la fiesta

La fiesta del Sainete celebrada hoy en el Teatro de Apolo ha resultado espléndida.

El vestuario estaba adornado conforme al estilo de la época de Goyá. La sala estaba llenísima asistiendo la aristocracia, luciendo muchas señoritas el traje de maja.

Ha asistido a la fiesta la Infanta doña Isabel.

Primeramente se estrenó el sainete de Luceño, ¡Cuantas calentitas! por la compañía del Teatro Español, obteniendo un éxito.

Siguió el reestreno del sainete de Ricardo de la Vega titulado *Providencias judiciales*, por la compañía del Teatro de la Princesa.

La actriz María Guerrero ha sido aplaudidísima en su papel de chula. Se representó luego el sainete de Antonio Casero titulado *El sueño es vida*, por la Compañía del Teatro de Lara, obyuyendo un gran suceso.

Igualmente obtuvo otro éxito el entremés de Arniches y García Álvarez titulado *La primera conquista*, re-

presentado por la Compañía del Teatro de la Comedia.

Terminó la fiesta con el apropósito *Nom Plus Ultra*, tomando parte las típias señoritas Soler, Mayendia, Carmen Andrés Fons y otras de las compañías de Apolo y Eslava.

El apropósito obtuvo un éxito.

En la Audiencia.—Un incidente

Esta mañana en la Audiencia se ha promovido gran revuelo al celebrarse la vista de una causa sobre robo.

Según parece el Abogado defensor señor Rodríguez Rivero, pidió la suspensión de la vista para modificar sus conclusiones provisionales a lo que se negó el Presidente del Tribunal.

En su vista el referido letrado se retiró alegando hallarse enfermo.

El Presidente le multó en 50 pesetas, ordenando al médico forense le reconociera.

Intervinieron en el asunto dos miembros de la Junta de Gobierno del Colegio de Abogados, solucionando el incidente, suspendiéndose la sesión hasta el lunes.

Para la concesión de indultos

Los ministros de la Guerra y de Marina han pedido a los Capitanes generales una relación de los presos condenados a muerte, para estudiar cuales se han de someter al indulto de Viernes Santo.

En el mismo sentido el ministro de Gracia y Justicia se ha dirigido a los Presidentes de Audiencia.

El empréstito marroquí

El empréstito marroquí concertado en París será de 90 millones.

Se expedirán obligaciones de 500 francos al interés del cinco por ciento, garantizado por el excedente disponible de los derechos de aduanas y por los productos y bienes del Magzen en los puertos y por el monopolio del tabaco.

Infundios.—Los moros de Ceuta

El ministro de la Gobernación señor Merino, ha calificado de puros infundios cuanto se dice referente a desórdenes ocurridos en Ceuta entre nuestras tropas y los moros fronterizos.

Manifestación de agradecimiento a don Alfonso.—Vitores

Otro despacho de Sevilla da cuenta de que llegaron a dicha población 513 vecinos de Huelva para expresar al Monarca y al señor Canalejas el agradecimiento por la solución del asunto del Muelle de aquella ciudad.

S. M. el Rey recibió una Comisión de dichos vecinos, asomándose después al patio de la Montería donde le esperaban los demás, prorrumpiendo estos en vivas a S. M. el Rey.

Este llamó a la Reina la que se asomó también al balcón arrojando los vivos.

No hay agitación en la frontera de Ceuta.—Palabras de Canalejas.—No había operaciones militares en Ceuta

Telegrafan de Sevilla que el señor Canalejas ha dicho a los periodistas, que son completamente falsos los rumores de agitación en la frontera de Ceuta.

Ha desmentido también que el Gobierno prepare operaciones militares en el campo de Ceuta.

Quienes propagan esos rumores dijo, son, desfectos al Gobierno y malqueren a la Patria.

Tratados de comercio

Se espera la contestación de Cuba para comenzar con actividad las negociaciones para la formación de un tratado de comercio.

En breve comenzarán también las negociaciones para un tratado de comercio con los Estados Unidos.

Conferencia.—Almorzando con don Alfonso

Comunican de Sevilla que S. M. el Rey ha celebrado una larga conferencia con el general Aldave, gobernador militar de Ceuta.

Luego recibió al nuevo Gobernador civil de Sevilla señor Valcarcel. Los señores Canalejas y Aldave almorzaron con los Reyes.

La Reina de paseo

S. M. la Reina acompañada de su hermano el Príncipe de Battemberg paseó en carruaje por el paseo de Las Delicias, recibiendo continuas muestras de simpatía.

Complimentando a Canalejas

La Comisión de vecinos de Huelva cumplimentó al señor Canalejas en la casa de la Lonja, mostrándose sa-

†

DOÑA JUANA ANA PIÑA Y PIÑA

HA FALLECIDO

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

B. P. D.

Su desconsolado esposo Don Luis F. Rey, hijas, padre, hermanas, padres y hermanos políticos, tíos, primos, primas y demás parientes, al participar tan sensible pérdida suplican una oración en sufragio de su alma y asistan al rosario que se rezará a las cinco de la tarde del día de hoy en la parroquia iglesia de Santa Eulalia y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada. Así como al funeral que se celebrará mañana martes a las once en la misma Parroquia.

No se invita particularmente

Casa mortuoria: Cerecils, 6, 2.^o

El Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencias a todos los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

tisfechos de la afectuosidad de Su Majestad el Rey durante la visita que le hicieron.

Visitas de la Reina doña Victoria

Madrid 13 a las 18:35

La Reina doña Victoria ha visitado el nuevo Centro Catequístico.

En la capilla se cantó un Te-Deum y el orfeón cantó un himno en honor de la Reina.

Un obrero leyó un discurso y terminado, la Reina le dió la mano, siendo S. M. vitoreada y ofreciéndole regalos de claveles y estampas.

Disposiciones de Guerra

Se han publicado en el «Diario oficial» del Ministerio de la Guerra las siguientes disposiciones:

Concediendo destinos a diversos cuerpos y a oficinas militares y retirando a algunos jefes de la Benemérita.

Traslado de un cura.—Efervecencia

Dicen de Bilbao que el obispo de aquella Diócesis trasladó al sacerdote señor Echevarri, furibundo bizontarra que presidió el último meeting nacionalista de Soriau.

Los vecinos dieron una cencerrada al Juez creyendo era la causa del traslado, produciéndose gran efervecencia entre el pueblo.

Han sido procesados los autores e instigadores del motin.

Madrid 13 a las 24

Aspirantes a una plaza de profesor de declamación

Se han presentado al concurso abierto para proveer una plaza de declamación del Conservatorio, los actores Donato Jimenez, Sanchez de León, Rubio, Oliver, Palencia y Mosteirín.

Jura de banderas de Valencia

Comunican de Valencia que en el paseo de la Alameda se ha verificado el acto de la jura de banderas.

Asistió inmenso gentío y muchas señoras.

Levantó el altar el Regimiento de Alcántara, oficiando el vicario castrense.

El desfile, que fué brillante, lo mandaba el general de división señor Manrique de Lara.

Asistieron todas las autoridades. Laerna banqueteado

Los ingenieros civiles han banqueteado al Director de Obras públicas, señor Laserna, pronunciándose discursos entusiastas.

Protesta contra un diario de Valencia

Comunican de Valencia que la Escuela Moderna ha publicado una hoja protestando de la campaña que hace el periódico *La Voz de Valencia* contra las escuelas laicas.

Meeting contra las escuelas laicas en Zaragoza.—Discursos.—Los radicales.—Cargas de la policía.—Tranquilidad

Telegrafan de Zaragoza que en el Teatro Pignatelli se ha celebrado un meeting contra las escuelas laicas.

Asistieron unas 4.000 personas. Fueron los oradores los señores Torcal, Vela, Perellada y otros, quienes pronunciaron fogosos discursos siendo aplaudidísimos.

Vitorearon al Ejército. Al final del meeting se recaudó un fuerte suma.

Los radicales se situaron frente al teatro dando vivas a la libertad.

La policía cargo sobre ellos originándose algunas carreras.

A eso de las dos de la tarde, a la salida del meeting, ocurrió una colisión entre católicos y radicales originada por los actos provocativos de estos últimos.

Intervino la policía practicando algunas detenciones.

Además la policía dió otra carga contra otro numeroso grupo de repu-

blicanos que recorrían el Coso gritando.

Sonaron dos disparos sin consecuencias.

A consecuencia de la carga hay algunos heridos.

Pronto se restableció el orden.

Jura de la bandera en Zaragoza

Otro despacho de Zaragoza da cuenta de que a pesar de lo desfavorable del tiempo, se celebró en la plaza de Aragón el acto de la jura de la bandera por los reclutas.

Asistieron al acto las autoridades, los niños de las escuelas públicas y un numeroso gentío.

A cumplimentar al Monarca

Dicen de Cadiz que el general Martitegui ha ido a Sevilla a cumplimentar a S. M. el Rey.

Le despidieron las autoridades y muchos militares.

Después irá a Madrid y Valencia.

Para esperar a don Alfonso

Otro despacho de Cadiz dicen que marchó a Jerez el Gobernador civil acompañado de varios individuos del cuerpo de policía al objeto de esperar a don Alfonso; que desde este punto irá al pantano de Gualcalcín en automóvil.

Moncheta 1

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 13 a las 22

El general Borbón mejora

Se encuentra algo mejorado de la dolencia que le aqueja el general Borbón Castellví.

Alarma de «El Progreso»

El periódico lerrouxista «El Progreso», en un artículo que publica, se alarma por la actividad que despliegan en los actuales momentos, los carlistas.

Añade dicho periódico, corroborando las anteriores palabras: «Estamos sobre un volcán que está próximo a estallar».

Salida de Borrás y Rusiñol

Hoy han salido para Buenos Aires, con objeto de llevar a cabo una excursión artística, los distinguidos artistas señores Rusiñol y Borrás.

Han pasado a despedirles buen número de amigos y admiradores.

Día lluvioso.—Jura de la bandera suspendida

Durante todo el día ha caído en esta capital lluvia muy copiosa.

Por dicho motivo ha sido aplazado el acto de la jura de la bandera que había de efectuarse hoy.

Weyler se resiente de la caída

El Capitán general de esta región se resiente de la última caída del caballo.

Al montar a caballo le reviven los dolores del pie que se hirió en la caída.

Salida de Odon de Buen y estudiantes para Palma

El próximo viernes embarcará para Palma el catedrático de Historia Natural de esta Universidad, señor De Buen, acompañando a una sección de escolares para verificar la excursión científica anual y para visitar las cuevas de Artá y del Drach.

Corresponsal

Por exceso de original dejamos de publicar: «Sermones cuaresmales», «Un banquete», «La compañía del Balear», «La procesión del Jueves Santo», «Las Baleares en Alemania», «Cámara de Comercio», «Semana Deportiva», «Estadística» y crecido número de telegramas.

SE VENDE Una casa con una porción de terreno, con árboles frutales, próxima a la Estación del Pont d'Inca muy apropiada para veranear. Informarán en la Administración de este periódico.